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La hacienda Carcelén, ubicada en el norte de Quito. Su construcción data de 1767.

Guarda la historia de quien alguna vez fue su propietaria: Mariana Carcelén y Larrea, también conocida como Marquesa de 

Solanda esposa del Mariscal Antonio José de Sucre. Todas estas características la convirtieron en una de las invaluables haciendas 

quiteñas de las que aunque se conocen pocos detalles su resistencia al tiempo e importancia histórica la volvieron oficialmente patrimonio 

de la capital en el 2009.

Esta es una de las propiedades entre cientos de otros que relatan la historia de Quito, que se las encuentran a lo largo del rio Monjas. Alguna 

vez se pudo observar y sentir la flora y fauna que existía en los alrededores de la quebrada ya que era solo de 6 metros de ancho y el agua 

cristalina. ANTECEDENTES



ACTUALIDAD
Son 40 años que he solicitando permanentemente a las autoridades municipales competentes atención ante la grave problemática de la 

Casa de Hacienda Carcelén , a fin de que se realicen obras necesarias para preservar este bien Patrimonial, lamentablemente lo único que 

hemos recibido como respuestas son oficios que indican los estudios técnicos que se realizan en los cuales se, gastan cientos de miles de 

dólares, pero ninguna de estas instituciones asume la responsabilidad para ejecutar las obras aduciendo que no tiene ni los recursos ni la 

competencia para poder actuar.

Esta inacción a provocado que la Hacienda Carcelén se encuentre en grave peligro de colapsar. La hacienda Carcelén es PATRIMONIO 

CULTURAL y ha perdido varias hectáreas en estructuras, terrenos según planos y fotos que lo demuestran.

El crecimiento y dinámica de Quito, al parecer por los hechos ocurridos, no fue planificada, pero estamos a tiempo todavía de corregir los errores. 

Somos cientos de familias que vivimos a lo largo del Río Monjas y estamos en riesgo de perder nuestras vidas y nuestro bienes.

Se está vulnerando nuestro derecho al Buen Vivir.

Las autoridades tienen que actuar para lograr controlar, especialmente el Río Monjas, donde a través de los años su cauce ha ido 

incrementando por la falta o mal uso de planes del desarrollo de la cuidad poniendo en peligro a varios barrios y cientos de familias. 

Necesitamos que se inicien de manera urgente la construcción de obras para mitigar los daños y conservar el ambiente.

El momento que las autoridades decidieron usar la quebrada Monjas como colector del norte de Quito, destruyeron el medio ambiente, y con ello 

el daño a la salud, vida y propiedad , negándonos el Derecho al Buen Vivir.





I • El terreno abarca 840 metros a lo 
largo del predio, y como lo 
demuestro en las fotos, esta 
quebrada apenas tenía 6 metros de 
ancho hoy en día llega a tener 
hasta 60 metros, perdiendo en 
partes 54 metros y en general a lo 
largo de los 840 se ha perdido un 
promedio de cuatro hectáreas, a 
demás de eso se ha perdido árboles 
centenarios, se han perdido los 
jardines con los senderos y la casa 
en si se encuentra totalmente 
cuarteada y asentada siendo 
declarada en emergencia y con 
orden de desalojo por el COE 
Nacional ya que se encuentra 
apenas a 12 metros de un abismo 
de 45metros de profundidad 
producto del excesivo caudal de los 
desfogues de las aguas servidas y 
lluvias de la población del norte de 
Quito.



MAS DAÑOS

A. Daños causados por el colector (JVQ-1).- La Casa de Hacienda a sufrido asentamientos por la afectación de este colector , el mismo 
que fue SUSPENDIDO POR FALLAS en su CONSTRUCCION. Este colector pasaba apenas a cuatro metros de los cimientos de la 
casa provocando el asentamiento del lado norte de la misma por lo cual me obligue a construir varios muros de contención para que la 
Casa no colapsara, este colector recibía las aguas servidas y de lluvias de Carcelén alto, Ponciano Alto, y urbanizaciones aledañas 
.Este mismo colector mas abajo causo la erosión del 100% del lote# 6 y cambio el curso del rio monjas . Perdiendo 3.500 metros 
aproximadamente de terreno y afectando un retiro de 70 metros, y que actualmente la Casa esta junto a un abismo.

B. Otro colector que desemboca en el Rio Monjas que ha causados daños a los terrenos de la Casa de Hacienda es el colector (JVO) de la 
Av. Mariscal Sucre y Norte 75. Nuevamente se ve un mal diseño en la construcción de este colector se explica en los oficios enviados, 
para su corrección y han transcurrido mas de 8 años desde su aprobación y nuevo diseño pero lamentablemente hasta la presente fecha 
no se han ejecutado las obras , este colector junto a la puerta de la Casa de Hacienda trabaja a presión, gira a 90 grados y la fuerza del 
agua retrocede hacia la Av. Mariscal Sucre, ingresando estas aguas servidas a las casa del conjunto Las Bugamvillas por los sanitarios 
hasta la garita de ingreso, y además causando erosiones del lote #5 de la Casa de Hacienda.

C. Otro daño provocado por las crecientes incontrolables del rio fue el colapso del puente colonial de ingreso, y a la casa de guardianía 
colonial que formaban parte de la única vía de entrada a la Casa de Hacienda.

D. El 9 noviembre del 2020 ingreso maquinaria de la EPMOP para excavar tres metros de la talud, junto a la casa hacienda frente al muro 
Pfizer provocando deslizamiento de la talud. He denunciado este atropello a la AMC y nos enviaron a un inspector, el cual solicito que se 
suspendan las obras porque al momento de la inspección no contaban con los permisos. El maquinista indico que tenían permiso de la 
Administración Zonal La Delicia , así que continuaron trabajando sin importarles que estaban perjudicando la casa patrimonial . Enviamos 
una denuncia de este hecho a la AMC recibiendo una contestación de parte de la Administración Zonal la Delicia donde indican que la 
Casa Patrimonial debe estar retirada 50 metros del río (que falta de conocimiento del profesional). Sin embargo esta decisión equivocada por 
parte de la Administración a provocado el deslizamiento y asentamientos de la Casa de Hacienda.





MURO PFIZER

Otro peligro inminente al frente de la 

Casa Hacienda es el muro Pfizer 

que en cualquier momento se va ha 

desplomar hacia el río y la talud de la 

casa hacienda que podría crear un 

taponamiento, represando las aguas 

de este rio y si llegara a descargarse 

repentinamente provocaría daños a 

cientos de propiedades y vidas a lo 

largo del río y podría causar también 

perdidas de vidas humanas. Los 

cimientos del muro actualmente están 

erosionados y su pared inclinada, y lo 

único que esta haciendo la EPMAP 

I este muro, 

esperando que colapse para luego 

intervenir.

monitoreares



Cuando fue declarado 
en emergencia la 
cuenca del rio monjas, 
en el sector La 
Esperanza. La EMAAP 
intervino, con la 
construcción de 
escolleras junto a la 
talud occidental este 
trabajo se demoro la 
EMAAP y EMOPocho 
meses en terminar la 
obra sin embargo se 
perdieron estas 
escolleras con solo tres 
crecientes leves 
también la EMOP 
cambio el curso del rio 
rellenado la quebrada 
como se evidencia en la 
fotografía y 
estrangulándole al rio 
dejando solo tres 
metros para para que 
fluyera el cause del rio
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SOLUCION

La solución del sistema de conducción de aguas lluvias y servidas de la 
Ciudad de Quito. Forma parte de un gran proyecto de construcción de un 
sistema de túneles de hormigón armado. Con dimensiones calculadas para 
una cuidad en desarrollo y crecimiento.
En 1997 Rodrigo Paz con la ayuda del Ing. Edwin Ripalda construyeron el 
colector del rio monjas que se encuentra frente al estadio de la Liga . En 
cualquier ciudad del mundo las aguas son transportadas mediante algún 
sistema de colector las que llevan el liquido a una planta de tratamiento y 
luego son devueltas a su entorno natural. El tramo y capacidad de las 
estructuras son calculadas por profesionales, las cuales toman en cuenta el 
crecimiento poblacional a futuro.
Es la forma correcta dentro una zona urbana y en crecimiento.

• Disminuye el impacto de La razón del porque se debe continuar con el embaulamiento en el sector
contaminantes al medio 
ambiente,

• Protege la Salud de los 
ciudadanos, ya que 
permite capturar las 
partículas dañinas que 
flotan en el ambiente.

• Mejora el entorno y en 
general tendremos un 
medio ambiente apto 
para poder tener un 
Buen Vivir..

Beneficios:

de la esperanza desde el condado shopping hasta parcayacu debido a que 
este sector se encuentra poblado y sus aguas contaminadas, en las partes 
deshabitadas podría continuar con la un colector abierto con la posibilidad 
de embaular en un futuro en estos sitios embaulados se podría continuar 
con un parques lineales como existe en el embaulamiento realizado por el 
alcalde Paz.
Este embaulamiento del rio monjas seria la un proyecto definitivo ya que 
además de protegernos del medio ambiente nos protegería de las erosiones 
existentes hoy en día y también se podría recuperar la flora y la fauna 
natural de la quebrada.
Los financiamientos para esta obra se podría conseguir mediante donaciones 
de gente privada y fundaciones a nivel mundial en vista de que la ciudad de 
Quito fue declarada por la UNESCO Patrimonio Cultural. Una ves 
conseguido este financiamiento de debería contratar un constructora para 
realizar estas obras que podrían ser controlados a través de una fiducia



Con este embaulamiento y parque lineal que ha sido propuesto hace varios años atrás mantendríamos una quebrada natural y en caso que 
se presentaría erupciones volcánicas mantendría el curso natural para desalojar los fluidos volcánicos

Una vez terminada la construcción de esta obra el Municipio tendrá una obligación de mantener un control sobre este parque lineal con la 
finalidad de evitar su destrucción y los asentamientos ilegales en el borde la quebrada

1. Se debe formar una competencia para cuencas urbanas por profesionales autosuficientes, que estén formados dentro de EMAP y EMOP.

Medidas urgentes - corto plazo (4 mese)

• Enrocado de taludes y mantenimiento constante.

Mediano plazo (6 meses)

• Reductores de velocidad de agua a lo largo del río, con el mantenimiento adecuado.

Largo plazo (12 meses) Primera Etapa

• Embaulamiento dentro de zonas urbanas y una planta de tratamiento de agua residuales para que desemboquen en el rio Guyllabamba . 

Esto es puede plantear por etapas y buscar identidades financieras extranjeras.



Cuidemos Nuestro Medio Ambiente

La quebrada ya no es natural ha sido Vulnerada por los actores al mando. Como le había comentado la que la quebrada solo tenía 3 a 6 

metros de ancho y una profundidad máxima de 15 metros en los lugares más profundos. Son 25 metros adicionales de profundidad y 60 - 70 

metros de ancho creado por el ser humano. Si queremos restablecer la quebrada a su estado natural se lo puede hacer con la construcción de 

un embaulamiento que no afectara al entorno natural ya que témenos el espacio creados por el ser humano. El agua cristalina que alguna vez 

existió se lo podrá tratar y devolver a la tierra mediante una planta de tratamiento que se lo puede construir en zonas pasados los sectores 

urbano. Con estos principios Podemos limpiar los ríos y quebradas. Tenemos la oportunidad de cambiar al país. Comenzando por arreglar el 

rio monjas la flora y fauna nos lo agradecerá, y con estos antecedentes podemos realizar las obras dentro de todo el país, y con eso ayudara 

para atraer al turismo



Análisis de los puntos tratados en la Audiencia con fecha 6 de enero 2022

1.- La representante de la Presidencia de la República dice estar consciente de la importancia que 
tiene está afectación al rio con respecto al medio ambiente y se debe buscar soluciones.

Ministerio del Ambiente dice haber realizado un estudio en el 2018 para descontaminar todas 
las aguas de las quebradas de Quito, y este proyecto tiene un costo de 800.000 millones de 
dólares, y dicen hay que hacer un estudio adicional en el Rio Monjas.

Por parte del Municipio la Ing. Daniela Valarezo secretaria general del Municipio informa que 
están trabajando de acuerdo a las disposiciones del Alcalde realizadas en el mes de octubre, uno 
de los trabajos realizados por la Epmop en el sector la Esperanza fue la construcción de escollera 
del lado occidental que median 6 metros de ancho invadiendo el curso del rio. este trabajo con 
dos maquinarias de la Epmop lo realizaron durante 8 meses y lastimosamente hace 
aproximadamente hace dos meses con unas mini crecientes estas escolleras se desvanecieron, y 
a demás estas obras estrangulando el cauce del rio.

Con respecto al muro Pfizer el Municipio esta monitoreando la inclinación de esta pared y 
según ellos no se está inclinando mas, y mencionan que la obra que se va a realizar es el enrocado 
para la estabilización del cimiento, pienso que esta mitigación propuesta no será duradera, y 
causaría muchos problemas si llega a colapsar, también hablan sobre la calle Esperanza que van a 
realizar obras de mitigación, y en la parte oriental de la Casa de Hacienda Carcelén Patrimoniada 
van a proteger la talud con espigas. Todas esta obras que van a realizar son a corto plazo y hasta 
hoy no se menciona las obras definitivas que es lo que esperamos los que vivimos a lo largo del 
rio monjas.
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Otto Zevallos Gerente General de la Epmap indica que esta problemática de esta quebrada es 
compleja porque es una quebrada con materiales erosivos y material volcánico que se han 
gastado en estudios de descontaminación en el 2007 primer estudio firma alemana de 2 
millones para estudiar sobre esta contaminación, 2011 y 2012 se gasto 11 millones en el 
proyecto de diseño vindobona y el costo para ejecutar esta obra es de 900 millones de dólares y 
que estaban buscando alianzas públicas y privadas para su financiamiento, han pasado 10 años 
desde su diseño y no han alcanzado a realizar la alianza pública y privada para construir este 
proyecto, como vemos todo ha quedado en estudios y diseños, y nada avanza para la protección 
del buen vivir en esta quebrada. Nosotros necesitamos obras reales y definitivas y no proyectos 
en papel.

Mónica Santillán, gerente general de la Epmop informa que no han sido vulnerados los derechos 
por la Epmop a la Familia Monge sin embargo la Epmop retira sus maquinarias y la Secretaria de 
Seguridad a través de un oficio solicita mi participación con la maquinaria pesada para continuar 
con mis propias obras para la protección de mi vivienda.

Mónica Reinoso del IMP y el Arq. Iza dice que el área de terreno en la que se asienta la Casa de 
Hacienda son 26,000metros cuadrados y que la casa solo tiene 1.200m2 como declarada



patrimonio io que se omite es que todos los jardines y caminos y arboles sobre los 250 años que 
tenía esta área, a demás dentro de esta misma área de terreno constaba el puente patrimonial 
que era el único camino que conducía a la Casa de Hacienda.

Procuraduría General del Estado, informo que (se niegue el amparo) que se han demostrado en 
las dos acciones anteriores que no se han sido vulnerado los derechos

Por lo que vemos en esta Audiencia ninguna de las Instituciones públicas mencionan proyectos 
definitivos únicamente presentan estudios y diseños.

Solución

Como vengo manifestando he sido vulnerado en mis derechos durante más de 40 años y ninguna 
de las instituciones públicas municipales quieren ser responsables por los daños ocasionados a mi 
propiedad, olvidándose que este es un bien Patrimonial.

solicito la restitución económica de todos los daños como perdida de terrenos por la erosión, 
perdida del puente colonial, perdida de las aéreas de jardines caminos y árboles centenarios a 
demás de todos los daños provocados por el asentamiento de la Casa de Hacienda

Muros y gaviones de protección construidos en el Rio dentro del lindero de los terrenos de la 
Casa de Hacienda


